

# Presentación de la Revista Española de Sociología —RES—

La salida del primer número de una revista es siempre ocasión de gozo, por lo que tiene de demostración de confianza en el futuro y de superación del sinfín de dificultades que preceden a su nacimiento. En este caso, la aparición de la *Revista Española de Sociología* es el resultado de la apuesta de la Federación Española de Sociología por conseguir una revista propia, que diese cabida a la reflexión sobre la sociedad y sobre la organización de la sociología, y muy especialmente, que fuese cauce para la publicación de las principales contribuciones presentadas en los *Congresos Españoles de Sociología*. Uno de los rasgos que permiten caracterizar a los grupos de académicos e investigadores como comunidades científicas es la existencia de canales formales de comunicación. Las vías de comunicación juegan un papel crucial en el crecimiento, la consolidación y el avance del conocimiento científico, muy especialmente en las fronteras de las distintas disciplinas. Y, sin duda, las revistas son la vía por excelencia en que se materializan esos canales, puesto que reunen las características más idóneas para que se produzca la validación del conocimiento científico: se trata de un medio formal, vinculado a alguna institución que da soporte a la comunidad, se publican periódica y regularmente, y pueden gestionarse con criterios de rapidez y flexibilidad. La mayoría de las revistas disponen de una estructura (comité de redacción, consultivo y sistema de *referees* basados en la universalidad y la competencia, etc.) que velan por la calidad y relevancia de los contenidos, permiten salvaguardar el reconocimiento otorgado por la prioridad en la comunicación de información relevante y gozan de un público regular y estable formado por la comunidad científica de referencia que, como cuestión de rutina, escrutan sus páginas en busca de novedades o información relevante para su propio trabajo investigador o para el conjunto de cada disciplina o especialidad. Lo cual hace de las revistas el eje de referencia que estructura social y cognitivamente a las comunidades científicas.

Todo ello requiere una base organizativa considerable, porque la captación de originales, selección y edición consume una gran cantidad de energías, espacio, tiempo y dinero. Detrás de cada revisa científica o profesional hay una amplia red de colaboradores

gratuitos, una especie de oenegé laica y vocacional en la que el trabajo que llega a verse es sólo una pequeña parte del que, de hecho, permite su mantenimiento. Son muchas las revistas de vida efímera, que no logran sobrevivir a un impulso inicial, muy vinculado a las personas que directamente se implican en su lanzamiento. Esperamos que no sea este el destino de la RES, a pesar de que en este esfuerzo inicial hay mucho de voluntarismo. Los treinta y seis Grupos de Trabajo de la Federación Española de Sociología producen sobrado material como para que, una vez puesta en marcha, se garantice la afluencia de originales de calidad. La FES ha venido creciendo de modo ininterrumpido desde su constitución, y sus congresos son, además de lugares de encuentro profesional, verdaderos foros de comunicación científica para los sociólogos españoles.

Por ello, el objetivo principal de esta iniciativa de la Federación Española de Sociología es facilitar la consolidación de una auténtica comunidad científica, apoyándose en las asociaciones territoriales, académicas, profesionales y de investigación que constituyen la base de la federación. La FES, dada su naturaleza y actividades, constituye una plataforma idónea para impulsar esta iniciativa, que complementa y es compatible con las restantes revistas de sociología existentes en el panorama español.

La gestación de este proyecto ha sido relativamente larga, de casi dos años, desde el momento en que el Comité Ejecutivo de la FES acordó bifurcar la actividad de publicación de la federación, hasta entonces representada por un *Boletín* semestral, en una página web que continuase actualizadamente la labor informativa que anteriormente desempeñaba este boletín, y una revista de mayor calado científico, en la que tuviesen cabida las actividades científicas y académicas de la Federación. Con el respaldo del Comité Ejecutivo y la Asamblea de la FES, se acordó darle el nombre de *Revista Española de Sociología*, así como un carácter semestral y monográfico.

La revista cuenta con un Consejo de redacción, un editor y un director. De oficio, el presidente de la FES será su editor y presidirá el Consejo de Redacción. Formarán parte del Consejo de Redacción al menos dos representantes de la FES, siéndolo de oficio el vicepresidente encargado de las relaciones con los comités de investigación y el encargado de las publicaciones. Los restantes miembros del Consejo de Redacción serán elegidos por su relevancia profesional, atendiendo asimismo al criterio de equilibrio territorial y temático de los componentes del Consejo. Recibirán directamente la revista los socios individuales de la FES y los socios colectivos e institucionales. Una parte de la tirada se distribuirá directamente al mercado, para hacerla accesible al público amplio que se interese por su contenido. En cuanto a la estructura de la revista, tendrá tres secciones fijas: una sección Monográfica de Artículos; una segunda denominada *Sección Abierta*, en la que se invitará a dos reconocidas figuras de la sociología española a debatir sobre algún tema o cuestión de interés para el progreso de la conciencia sociológica; y una sección de Crítica de Libros, que vaya más allá de la mera noticia para tratar de reforzar la discusión, ahora tan poco habitual, como elemento positivo de la actividad intelectual en el ámbito de la sociología española. Junto a estas tres secciones, a partir del próximo número esperamos añadir una cuarta denominada *Notas de Investigación* que de cuenta de los resultados principales de estudios empíricos realizados o en marcha. Desde aquí hacemos un llamamiento a toda la comunidad para que, utilizando este espacio, den cuenta de los

investigaciones empíricas, que acometen.

La FES quiere contribuir a la creación de una comunidad científica y para ello son herramienta imprescindible los rituales de homenaje y reconocimiento. En la revista tiene que haber un espacio importante para las contribuciones críticas, pero también debe abrirse al conocimiento de la propia comunidad, de sus representantes destacados. Aunque los breves currículums que acompañan las publicaciones permiten un somero conocimiento de los componentes de este ámbito intelectual, y aunque la coincidencia en universidades, centros de trabajo, reuniones y congresos permiten cierto conocimiento personal entre los que trabajan en campos afines, nada puede sustituir al conocimiento desde sí mismo que proporciona la autobiografía.

Es por ello por lo que hemos decidido dedicar la *Sección Abierta* de este primer número a las autobiografías de dos distinguidos miembros de nuestra comunidad Salvador Giner y Alfonso Ortí. Pocos sociólogos españoles, por no decir casi ninguno, habían tenido hasta ahora la suerte de poder analizarse a sí mismos y dar a los demás sus reflexiones, del modo envidiable y precursor que lo hizo hace una década Jesús Ibañez en la revista *Anthropos*. Como toda mirada ante el espejo, la autobiografía es esclarecedora, riquísima y parcial. Inevitablemente, la autobiografía oculta y dice al mismo tiempo, se convierte en tribuna en oratorio laico, en súplica y análisis, mientras ejecuta el largo pero no desmesurado ejercicio de seducción hacia una audiencia invisible aunque próxima y expectante. No es fácil la escritura sobre sí mismo, y los autores invitados conocen de antemano las posibilidades y riesgos de su exposición ante la mirada comunitaria.

M<sup>a</sup> Ángeles Durán  
Cristóbal Torres